

SUSCRIPCION

Al trimestre. 1'25 ptas.
Al año. . . . . 5'00
Anuncios y esquelas de defunción
precios convencionales
Número suelto 10 céntimos

LA PALANCA

FRANQUEO
CONCERTADO

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Se publica los martes

Administrador

D. José Sanz López

REDACCION

Enrique Benito Chavarri,

Administración: Jáudenes, 20

Propietario director: Francisco de Paula Barrera

LA EQUITATIVA
--B. CASTELLS--

Mayor baja, 9 y 11. --GUADALAJARA

Camisería y ropa blanca, corbatería, géneros de punto, bisutería, pañolería de seda, hilo y algodón, abanicos, cuellos y puños, guantes, paraguas señora y caballero, cinturones, ligas y tirantes para caballero y niño, y todos los artículos que comprende el ramo de camisería.
Esta Casa pone especial cuidado en los encargos a medida, tanto para señora como para caballero y niño. Blusas para señora últimas novedades; modelos siempre nuevos en los escarpates y se hacen a medida desde 3 a 50 pesetas.
Vestiditos niños, preciosos, Se hacen equipos para novia desde lo más modesto a lo más rico. Se arreglan camisas. Ropa blanca para señora y niños de todas clases, y se hace cualquier prenda a medida. Juegos de cama bordados.

La Equitativa.--Mayor baja, 9 y 11.--Guadalajara

BATERIA DE COCINA A DOS PESETAS KILO

Ferretería madrileña
Grandes almacenes de
Alfonso L. Arriero

Mayor baja, 20 (antiguo San Andrés)

L'ASSICURATRICE ITALIANA

Compagnie D'Assurances Generales

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

FUNDADA EN 1819

Compañía de Seguros contra accidentes colectivos, Individuales y de Responsabilidad civil.
Fondos de garantía. Liras: 11.274.944'99
Siniestros pagados. . Liras: 28.720.627'10
Sucursal Española: Barcelona Paseo Colón, 7
Sub-dirección Regional: Madrid Hortaleza 81-1º
Representantes en todas las provincias
Subdirección en Guadalajara
D. Francisco de Paula Barrera
Calle E. Benito Chavarri, núm. 6, principal
(Anuncio aprobado por la Comisaría general de Seguros).

La más antigua de las Compañías francesas.
Capital desembolsado. . Francos 2.000.000
Reservas efectivas. . . . . 26.679.176
Desde 1819 esta Compañía ha pagado a 526.083 propietarios siniestrados, la importante cantidad de francos 346.175.464,70.
Subdirección: Puerta del Sol, 13. --MADRID
Agente general en Guadalajara
D. Francisco de P. Barrera
Anuncio autorizado por la Comisaría general de Seguros, 31 Julio 1911.

Romanones y los duros sevillanos

Quando hace pocos días leíamos las cuartillas de nuestro querido compañero de redacción Eximenes, en que haciéndose eco del proyecto de convertir en cuartel el Hospital militar de Guadalajara, mostraba su gran confianza en que el Conde de Romanones lograría traer a esta población un regimiento, pensamos si en efecto habría llegado el momento de que nuestro Diputado cumpliera algo de lo mucho que tiene prometido a su distrito.
Pero pronto reaccionamos y recordando la fecha en que Romanones hizo tal oferta, digimos para nuestro capote: «Ilusiones de Eximenes.»
Es tan grande la independencia que concedemos a cuantos nos honran con su colaboración, y es tan sincera la imparcialidad con que se procede en este semanario, que no opusimos el menor reparo a las alabanzas que con tal motivo dedicaba nuestro simpático cronista de «Vida militar» al fracasado Presidente del Congreso.
Y esperamos a que los hechos confirmen su información para tributar nuestro elogio caloroso al joven aspirante a la Presidencia del Consejo de Ministros.
Mas, por esta vez, nuestra suposición que no era maliciosa, ha triunfado desgraciadamente!
Guadalajara seguirá sin cuartel y sin regimiento y cuanto ofreció el Conde en los postres de célebre banquete—una de las veces que ha venido a comer a Guadalajara—y cuanto ha dicho después referente a su vivo interés por ver en la capital de su distrito siquiera un batallón, ha quedado incumplido.
Si en tiempos de calma no pudo ocuparse de eso el insigne cazador de perdices cómo había de interponer ahora su influencia en el Gobierno para lograrlo? Un voto de censura no es cosa que se vea todos los días ni debe ser plato de gusto para nadie. Y Ro-

manones que ha tenido precisión de descender a los escaños del Congreso para dar explicaciones de su conducta presidencial y para asirse fuertemente a la mayoría al ver en peligro su puesto no había de preocuparse en estos días de cosillas de Guadalajara.
Seguiremos pues sin cuartel y sin regimiento, como seguimos sin ver restaurada, ni saneada siquiera la Capilla de los Urbanos, esa joya artística de cuya conservación también ha ofrecido muchas veces el personaje de segunda fila del partido liberal,—como en su reciente discurso le calificó Melquíades Álvarez—ocuparse con gran interés.
Y como sigue nuestro Alcalde sin la cruz que este pueblo pidió para él, en instancia entregada al Conde hace año y medio para que este recomendara su pronta tramitación.
En fin como siguen esperando tantas cosas, los pacientes arriacenses, de su diputado.
Y conste que no queremos al decir esto, tachar de hombre falto de palabra al ilustre procer. Es que nos duele verle tan atareado siempre y sin tiempo para procurar por su distrito el logro de legítimas aspiraciones y de pretensiones sencillas, de esas que suelen conseguir al mes de pedirselas sus electores, los más modestos diputados.
Que bien sabemos no habla el Conde por hablar, ni promete a sabiendas de que no ha de cumplir.
No; falso no es, como no son falsos los famosos duros sevillanos.
Lo que ocurre es que así como los duros sevillanos son de idéntica fabricación a los corrientes pero están hechos con menos plata y por tanto valen menos que los otros, Romanones que se hace siempre diputado con menos plata que otros—pues sabido es que su distrito no le exige gasto alguno para elegirle—resulta naturalmente, valiendo menos también que otros Diputados.

Crónica
PARA ELLAS

No siempre ha de hablarse a la mujer, de modas, gasas, bailes y demás frivolidades de esas que si entran por mucho en su psicología no deben ser, sin embargo, base exclusiva de ésta.
Por eso proponemos hoy a nuestras lectoras,—sin anteponerles el amable epíteto de bellas; supuesto que no lo serán todas,—si es que tenemos alguna—un tema por demás sugestivo, relacionado con algo que, merece preferente atención por su parte; casi nos atrevemos a llamarlo única preocupación de la mujer, punto donde convergen todos los refinamientos de su coquetería, bien entendida; aspiración de su juventud y, quizás, causa de nostalgia—si me permitis la ampliación de la palabra—en su canoso celibato.
El matrimonio: ahí tenéis una palabra que tanto puede ser un madrigal como un epitafio; una novela picaresca o un hermoso canto épico; una alegre opereta italiana o una terrible tragi comedia griega; tanto puede significar una mansión, no digo celestial porque ignoro el color de vuestro futuro nido, como la morada de D. Pedro Botero.
Cabalmente porque puede presentar todos y cada uno de dichos caracteres es tan indefinible, tan confuso, tan problemático y en ocasiones tan... irresoluble. Y es, a nuestro juicio, que en torno nuestro flotan ciertos elementos: el lujo, la ociosidad, la ineducación económica, las ridículas tradicionales leyendas de familia, el más refinado egoísmo... algo, en fin, que, a modo de murciélagos precursor de la noche, se nos presenta como mensajero de un invierno terrible y glacial para los espíritus.
Si, amables lectoras, el lujo ahuyenta de vuestro lado a muchos hombres que os quieren, que harían vuestra felicidad, que hasta os lo tolerarían con gusto siempre que en vuestros corazones hubiera algo más que muselinas y Lybertis. Para ello tienen razones de Economía y de Moral: una mujer aficionada al lujo representa, económicamente hablando, una carga igual a tres hijos, con la diferencia de que estos aportan cada uno un pan bajo su brazo—asi se afirma vulgarmente—y el lujo no lleva tras de sí más que naftalina o polilla.
En su aspecto moral habrá necesidad de hablar de las envidias, murmuraciones y escesos en que se ve mezclada la mujer aficionada al lujo. Unos zapatos dernier cri pueden seducir a una maritones; los destellos de un brillante tienen un poder tan sugestivo! Precisa un alma tan superior para no cegar con ellos... Y ante esos temores que los motiva uno y mil casos de relajación de la vida conyugal ¿queréis decirme, soñadoras rubias, queréis decirme termales morenas, podréis señalarme, esbeltas trigueñas, cual sea el guapo que atraviese el Rubicon de la Vicaría?
Por descontento que entendemos el lujo en un aspecto relativo: una amazona de quinientas pesetas en la casa de un rentista fuerte puede representar un detalle de ornamentación perfectamente adecuado a la categoría de la cabeza que ha de lucirla; más aún: implica, por parte de quien la usa, el convencimiento de la necesidad económica de difundir lo superfluo para unos, convirtiéndolo en imprescindible para otros. Esa misma pluma llevada por una burguesa mediocre representa un sacrificio estéril, una cursi imitación, un ahorro en lo preciso y quien sabe si un ajuiterio más o menos latente?
Aparte otro aspecto y permitidme el plagio: una mujer aficionada a trapos sale de su orden, verdaderamente admirable, evocador de mil nobles ideas, acicate y estímulo en muchas ocasiones, para entrar en la categoría de perchas y movernos no mas que para relegarlas al interior del armario de nuestra indiferencia.
Por hoy termina este vاپuleo y ójala fuera fructífero. No es muy dulce lo que habéis

leído, pero si tenemos la pretensión, perdonada, de creer que es muy cierto.
Y hasta la próxima en que hablemos de la ociosidad.

Rafael Heree.

Chirigotas

ACUSE DE RECIBO

He leído la misiva que me dirige una diva del bel canto enamorada, y no vi en toda mi vida murga más desafinada.
En su letrilla nerviosa asegura ser soprano, y mi Silfa misteriosa no es cantante, es virtuosa de la lata en el piano.
Te ruego tiple divina no cultives más el arte porque tu voz desafina.
Vete como mi vecina con la música a otra parte.
Y si quieres descubrir mi gracia para cantar, no lo podrás conseguir. Las teclas me hacen sufrir, más me resigné a tocar.
La transcripción me revela a la cantatriz abuela digna del mayor respeto. ¡Si la Musa le desvela, canta la nana a tu nieta!

Emilio Jiménez.

ARMONIAS

LA RELIGION Y EL ARTE

(Conclusión)
Es innata en la humanidad la idea de la armonía de los sonos. La Filosofía con Platón, San Agustín, Demóstenes, la pide revelaciones para estamparlas en obras inmortales. La Poesía cuya declamación es la música, no contenta con escuchar sus inspiraciones al trazar sonoros versos, la pide luego los espese con sus acordes. Hay siglos y pueblos para quienes la música religiosa es el medio poderoso de llevarles a la virtud. Nuestra edad ofrece ese extraño fenómeno; nada en ella de filosofía; nada de estudios serios, indiferencia completa a los asuntos metafísicos, contenta con no saber disipa su existencia en el fausto y las utilidades materiales, siendo la música la que recreando los oídos con celestiales síntomas, salva a la Religión en las grandes ciudades cuyos moradores van al templo como al Teatro, entrando muchos en el divino redil, por las mismas vías sensuales, divinizadas por la Religión por donde habían salido. Loor al Clero que manejando habilmente arsenal tan eficaz, emplea la música en edificar y espiritualizar los pueblos, en glorificar la virtud y censurar el vicio, ya que este campo de batalla, donde luchan el bien y el mal con todo género de armas, la emplea el genio maléfico en fomentar la malicie, el error, la sensualidad. La música es tan divina, tan celestial, tan inmaterial, que es la mas apropiada para suavizar las costumbres de los salvajes instintos de la carne, a lo cual es debido que sea raro el número de composiciones musicales, entre las mis mas de salón o de teatro, que no entrañen algún sentimiento religioso.
Auxiliadora poderosa de la Religión, la música recibe de esta en recompensa, dones y riquezas. ¡Qué temas tan sublimes para el talento del compositor! ¡Qué venero tan inagotable, ya en parte explotado por el arte, y que continuará explotándolo hasta en el cielo, pues la música que es inmortal, como lo será entre los ángeles el lazo de unión entre Dios y la criatura

ra, cantora eternamente agradecida! ¿No habéis saboreado nunca el sic divinum de nuestras Misa, Prefacios, Miserere, Stabat, Magnificat, ni habéis escuchado las composiciones católicas de los Palestrina, Rosini, Esclava, Mozart, Querubini? Observar la parte cristiana que hay en vuestras mismas óperas teatrales, en la idea y tono tan dominante, y si sois verdaderos dilettanti, abrazaros apasionados a la Religión, a la musa celeste, que tan encantadoras fruiciones os proporciona en vuestros ratos de ocio. Mil lustras antes de vuestros orfeones y sociedades corales, cantaban en los coros católicos. Y cuando suene de nuevo para la Iglesia, la hora de la libertad y de la paz, brotarán de su inspiración nuevas y brillantes composiciones, que obligarán a vuestros nietos entusiasmados a exclamar: La Iglesia católica, artista divina, camina al frente de la humanidad en su marcha progresiva hacia el ideal de la perfección, en la música como en la escultura, en la pintura como en la arquitectura, en las artes como en las letras.

Francisco Cubillo.

Guadalajara y Mayo de 1912.

## Vida militar

### Uniforme de verano

El digno General Gobernador militar de esta provincia ha autorizado a los señores Jefes, oficiales e individuos de tropa de la guarnición, para usar el uniforme de verano reglamentario, dentro de esta plaza.

### Aspirantes a Ingenieros

En fin del actual expira el plazo para la presentación de instancias solicitando poder tomar parte en la convocatoria anunciada para ingreso en las Academias militares. En Ingenieros han de cubrirse 30 plazas y hasta la fecha pasan de 270 las solicitudes recibidas en las oficinas de la Academia.

### Clasificaciones

Por R. O. son declarados aptos para el ascenso, cuando por antigüedad les corresponda, el teniente coronel del Colegio de Huérfanos de la Guerra D. Miguel Ordás y los comandantes de Infantería Sres. Benito Soriano y Marcen, destinados en la Comisión Mixta de Reclutamiento y Caja de Huérfanos de la Guerra.

### De la Academia

El viaje de practicas que han de realizar los alumnos del expresado Centro de enseñanza, se efectuará en breve, siguiendo el itinerario y en la forma por nosotros publicada oportunamente.

El segundo teniente alumno D. Rafael Ortiz de Zárate, ha tenido la desgracia de sufrir la fractura de un pié, al realizar ejercicios gimnásticos.

Por fortuna la lesión carece de importancia y todo hace esperar el completo y rápido restablecimiento del simpático caballero alumno, cosa que deseamos vivamente.

### Comisión Mixta

La Comisión mixta de Reclutamiento ha revisado las exenciones presentadas por los reclutas del reemplazo del año actual y es asombroso el número de mozos que han sido declarados inútiles, total ó temporalmente, por falta de peso ó dudoso potencial biológico. Los inútiles por todos conceptos exceden de un veinticinco por ciento y solo en la capital hay mozo que sorteado obtuvo el número 83 hoy se queda con el 33; ha descendido 50 puestos en un cupo tan exiguo. A este paso, veremos cómo se cubre el reemplazo.

Han comenzado las revisiones de las excepciones alegadas en años anteriores, las que se efectuarán con arreglo a la antigua Ley.

Exámenes.

## SILUETAS

### El caudillo

La genial figura del laureado Coronel don Ricardo Burguete no podía faltar en esta galería. El gallardo continente del sugestionador de multitudes, con su fiero mostacho a la borjoña, el relámpago de su mirada, sus músculos de bronce como los de un atleta, trae a la memoria la arrogante figura de un capitán de los tercios de Flandes, impreso en el lienzo, con la habilidad y elegancia de la paleta de Velázquez.

Es Burguete el más genial de los escritores militares contemporáneos. Sus libros y artículos periodísticos son el grito de entusiasmo por la acción militar ofensiva, de un corazón brioso que siente el corajudo empuje del acontecimiento metódico y reflexivo. Es de aquella es-

cuola de guerra que produjo «famosos caudillos en las maravillosas campañas que sostuvimos a principios del pasado siglo.

Porque Burguete «ha puesto su fe, a la par que en la práctica de pocas, pero bien digeridas teorías, en la punta y en el filo de su espada» como escribe el sabio General Maderiga, refiriéndose a un prestigioso soldado de la guerra de la Independencia.

Pero Burguete, hombre de guerra, es superior a Burguete hombre de letras. Es todo corazón y como «el corazón manda el mundo», unido al vigor intelectual y a los divinos vuelos de su entusiasmo, recorre el pasado, desvela en el porvenir y sondea el presente con la osadía del genio, con la audacia del ingenio fértil.

Con el corazón han dominado los héroes y con el corazón escalaron los caudillos populares las cunas de la fama. Y el Coronel Burguete es de la madera de los caudillos populares, como lo fue Castaños, como lo fué Prim, como iba en camino de serlo Aguilera. Caudillo popular que arrastra y conduce multitudes con el don sujestivo del verdadero héroe que se eleva sobre los millones de hombres sin sentimiento, del mundo moderno.

Su decisión y su fiereza son las características del hidalgo soldado, del psicólogo militar de la época» como le ha calificado un distinguido Jefe de Ingenieros en sus «Apuntes sobre la guerra del Rif».

Pronto le veremos en Africa ciñendo la faja, lleno de juventud y de patriótico ardimiento, como heraldo de futuras grandezas y como remembranza de los días heroicos.

¡Paso al caudillo popular, al invicto soldado de nuestra leyenda!

Emilio Jiménez.

## Un proyecto de casas para obreros

Ha llegado a mí.

Es un «nuevo» proyecto sobre una idea «vieja». Pero el propósito es tan bueno que es digno del elogio.

Pertenece a un joven modesto, lleno de aspiraciones. Tiene sus defectos: pero como nuevo tañido de la campana anunciadora de las necesidades del pueblo, merece escucharse atentamente y a ser posible satisfacer sus necesidades.

Yo lo remito desde aquí a los Concejales obreros, y al entusiasta Alcalde de Guadalajara tan celoso de su pueblo: y uno por mi parte el tañido débil de la campana de mis deseos a ese otro, potente y lúgubre.

Vale la pena, pensar sobre esas necesidades y resolverlas.

Cuando venía preocupando mi ánimo el problema de las subsistencias en su relación con la paciente clase obrera; cuando venía disponiéndome a invitarlo, a reunirse, a sindicarse, agrupándose para resolver por sí, por la corporación, problema de interés tan vitalísimo, llega a mí ese proyecto y (con él, la idea que de antiguo había acariciado y me puso en relación con una Sociedad de Crédito, la primera creo, que de ese orden, se estableció en España: el hogar español. Vino a mí ese proyecto y con él, el aumento de una preocupación, de una inquietud constantes: la situación de la clase proletaria.

Bien haya ese proyecto. Tiempo era de decidirse a proponer el estudio de ese problema económico-social que a las subsistencias y al hogar se refieren.

El primero con la «Cooperativa obrera» de inmediata y relativamente fácil realización.

Hombres inteligentes y resueltos tiene la digna clase trabajadora para realizar este medio de defensa.

Tienen también su representación en el Concejo, y ella puede afrontar el segundo, un tanto más difícil.

¡El problema del hogar! ¡A cuántas reflexiones conduce!

Y aún resuelto, resuelto en la parte que propone ese proyecto ¿qué supone un puñado de casas para tantas... tantas familias necesitadas?

Pero esta consideración que tantas veces sirve para que ninguna empresa se realice en España, donde a todo artificio se acude para disculpar la indiferencia o el egoísmo que es desgraciadamente patrimonio de muchos, no debe acudir aquí; al contrario.

Dispongámonos todos a acometer la empresa: el Municipio regalando los terrenos, la población pudiente cubriendo con rapidez el necesario empréstito.

Esto debe hacerse si hay corazón en las clases acomodadas.

Y pudiera hacerse más: un día de haber en los funcionarios, un día de jornal en los obreros, un donativo de los contribuyentes, y a esa obra que debe sentirse común llegaría una buena parte de la necesaria suma para iniciar-

la, y empresas hay en España que se encargan en condiciones ventajosas de realizarla.

¿Que falta? ¡Dinero!

Démoslo a todos la generosidad del pensamiento.

V. Martínez.

## De sociedad

El día 16 festividad de la Ascensión, contraerá matrimonio la simpática y distinguida señorita Pilar Parada, con nuestro buen amigo D. Manuel Esteban, empleado de esta Diputación.

Por el reciente luto que viste la novia el acto se celebrará en familia.

Mil felicidades deseamos a los contrayentes, que saldrán para Madrid, el mismo día de su enlace.

—El domingo anterior celebró sus días nuestro buen amigo D. Domingo Gallego, comandante de esta Caja de Reclutas. Aunque retrasada reciba nuestra felicitación muy sincera.

—Pasado mañana festividad de la Ascensión, festejan sus días las distinguidas señoritas de Osona, Medrano y Gujarro. Felicidades las deseamos.

—Se nos dice que varias distinguidas y simpáticas señoritas están ensayando para formar coro, durante la novena de San Fernando que se celebrará según años anteriores en la capilla del Fuerte de San Francisco.

—Se está organizando por la Junta de Damas una lucida kermesse, a beneficio de los heridos de Meilla, que se celebrará en el paseo de la Concordia.

—Los señores de Sanz López (D. José), acompañados de sus hijos Pilar y Pepe, pasaron el día de anteaer en Alcalá, con sus hijos D. Francisco Saiz Lopetegui y simpática esposa.

—Han regresado de Trillo el Presidente de la Cruz Roja D. Angel Campos y su distinguida esposa.

—En Zaragoza ha fallecido el respetable padre de nuestro querido amigo D. Victorino Antón, hermano político del Presidente de esta Diputación D. Juan Zabía.

Reciba toda la familia nuestro más sentido pésame.

—Hacemos votos por el restablecimiento de la señora madre de nuestros particulares y queridos amigos D. Antonio, D. José y don Rafael Pajares, que se encuentra enferma hace días.

—Para Palencia, a cuya Región Topográfica va destinado, salió el domingo último nuestro querido amigo D. Jorge Charrier, que nos encarga le despedamos de las personas a quienes no haya podido ver antes de su partida.

—El domingo último marchó a Madrid la simpática y distinguida señorita Pilar Medranda a pasar una temporada al lado de nuestra paisana residente en la Corte y profesora de piano Srta. Ascensión Burgos.

—Muy animada resultó en Alcalá de Henares el domingo anterior, la tradicional fiesta de «Las Santas Formas».

Allí tuvimos el gusto de saludar a D. Vicente Barco, Jefe de este correccional, a la encantadora y simpática señorita Nieves Rodríguez Bosque, D. Hermenegildo Cuesta, D. Paco Martínez, D. Pio Gismera, los señores de Sanz López (D. José) con sus hijos y bastantes más.

—El próximo jueves celebrará su cumpleaños la encantadora Srta. Inés Maestre, hija de nuestro querido amigo el Teniente Coronel de Ingenieros D. José Maestra.

Felicitemos muy de veras a tan distinguida señorita.

—Continúa enferma la distinguida señorita Remedios García, hija de nuestro querido amigo el comandante de Infantería retirado D. Juan García Pintado.

Hacemos votos por su completa y pronta curación.

—Ha entrado en la convalecencia la respetable señora D. Fuensanta Meseguer, madre de nuestros queridos amigos señores de Escríba. Deseamos verla completamente restablecida.

## Por el progreso Agro-pecuario

Hace pocos días inauguró nuestro querido amigo D. Gonzalo Sánchez de Val, en su casa de labor de Drieves, la nueva quesería, instalada con arreglo a los últimos adelantos conocidos para la fabricación del queso manchego.

Sabida es la fama que siempre tuvo la ganadería de la casa Sánchez-Roa, cuyos productos han obtenido premios en Guadalajara y últimamente en Bruselas; nuestro amigo que es un entusiasta agricultor-ganadero, ha llevado a su explotación de Drieves, con algo digno de imitar, idea y entusiasmos que poco a poco van abriéndose camino; un día es la creación de praderas artificiales, otro el uso en gran escala de los abonos químicos, las máquinas de sembrar y desterronar, seleccionar, arados y trillos modernos.

Por lo que la ganadería atañe las vacunas, baños desinfectantes, máquinas esquiladoras, construcción de abrevaderos y corralizas eubiertas, almacenes de forrajes y sijos, mejoras son que se han introducido bajo la dirección de nuestro amigo; únase a esto los estados docu-

mentados con pesos y medidas de las reses, los análisis de leches y suero y se tendrá idea de como funciona la explotación.

Últimamente el deseo de modernizar la fabricación del queso manchego le hizo ponerse en comunicación con la Asociación de ganaderos del Reino y en unión de D. Ventura Alvarado uno de los Profesores de la Sección de industria lacticas de dicha Corporación realizó un viaje de estudio para Alcazar Argamasilla, la Sojana, Tarancón y otros puntos; frutos de aquel viaje y de las observaciones practicadas ha sido la instalación de la quesería, mantequería cuyo planteamiento y dirección quedó a cargo de los señores Alvarado.

La quesería está instalada en una de las dependencias de la Casa labor y tiene el piso y zócalo de cemento, los aparatos para filtrar y trabajar la leche, así como los de transportar aquella proceden de la casa Gaulin, de París, de Madrid y Barcelona se trajo la polea diferencial, tornos, caldera y demás aparatos de análisis y trabajo, y por último se ha hecho en la quesería una bonita instalación de alumbrado por gasolina con una potencia luminosa de doscientas bujías.

La ganadería de nuestro amigo constituye un centro de selección de ganado ó vino manchego con sus ovejas numeradas y marcadas.

Al mismo tiempo la quesería se considera como centro de estudios del queso manchego dependiente todo ello de la dirección que imprimen a este ramo de la explotación los profesores técnicos de la Asociación general de ganaderos a la cual están adscritos.

Autorizados por nuestro amigo y desde estas columnas ponemos a disposición de los ganaderos todos de la provincia el expresado centro del queso manchego donde pueden presenciar los experimentos que se practique para lo cual avisaremos la llegada a Drieves de los señores Alvarado y daremos cuenta de todo cuanto con dicha explotación agrícola se refiera.

Felicitemos a nuestro amigo por el impulso y progreso que todo su trabajo representa y a la Asociación general de ganaderos que tanto hace por el mejoramiento de la ganadería patria.

**Nuestro Sorteo.**—El día 30 del presente mes de Mayo, a las diez diez de la mañana tendrá lugar, ante Notario público y en el Salón Castelló, (Plaza de San Esteban) el sorteo de regalos ofrecidos a nuestros suscriptores; los que podrán recoger en el acto si se hallaren presentes el importe de los premios.

## DE ARTE

Tiempo hacía que no pasaba por la escena de nuestro teatro, ráfaga de arte «tan cierto» como la noche del sábado último.

Malvaloca, Natividad Ríos, Yiu, Gorcea...

La última comedia de los Quinteros, es sin duda, en su género, la más hermosa producción de estos tiempos. El segundo acto, es sencillamente admirable.

Su tesis «general»... le immortalizará a Alejandro Dumas: la redención por el amor, de la de amor culpable.

La Diana de Montemayor que tan preciados imitadores tuvo en Alonso Pérez y Gil Polo (sus continuadores); Cervantes en Galatea, Luis Galvez en el Pastor de Filidia, y en fin Montalvo, Lópe de Vega, Valbuena, Lofraso, Bernardo de la Vega, Bobadilla, López Enciso y tantos, tantos otros, y la Dama de las Camelias, de Dumas, habrán sido, sin duda, las producciones cuyas tesis hayan sido más veces reproducidas.

En las de la Diana no obstante, la visión de la realidad, es en general la misma. En las de la Dama, de Dumas, son en general, distintas.

Inspirase Malvaloca en una canción andaluza y su acción se desarrolla con tanta naturalidad, tal robustez en las figuras de sus personajes, tal seguridad y sencillez en el diálogo que llega fácil y rápidamente al público.

Es la comedia de nuestra vida. Frívola, escéptica y ligera, con esa frivolidad y ese escepticismo que tantas víctimas produce, pero con un fondo aún de romanticismo bastante a generar de ella misma los redentores.

Surge así Alejandro, varonil y resuelto... «bueno todo el día» a redimir la obra de la sociedad, cuyo inicio fué la punible negligencia de una madre.

Este trazo es duro. Aparece sutil en una frase que perdona por sí sola y por el propósito que la dictó, el recurso de galería único del segundo acto; la «canzonetta» de la tía Mariquita.

Y si la comedia de de envidiable factura «a noticia» conforme las legítimas aspiraciones de la época, es sencillamente admirable.

ble, su interpretación por el grupo artístico que con tanto acierto dirige Paco Vía, fué acabada y sincera.

Tiene su cliché: aunque gastado, el único capaz de resumir la labor crítica. «Cada artista se superó a sí mismo».

Y si a todos alcanza esta merecida lisonja, cuanto a la intérprete de la protagonista, la espiritual Natividad Ríos habían de añadirse las que hasta aquí no hayan arrancado (que habrán sido todas las del idioma) su inteligencia, su delicado arte, su ingenuidad y sus gracias.

Fuó tan feliz la interpretación en todas las variadas situaciones que a la protagonista reserva la genial obra; que es imposible hacer mención especial de ninguna.

Grácil, ligera, en el primer acto, marca en el segundo, en medio aun de su gracilidad y ligereza, en una frase, en un concepto, la huella que ha impreso ya en su carácter; el generoso carácter de Leonardo, y lo hace de modo tan artístico y delicado y en el tercero tan dulce, tan tierna, despierto ya su corazón en la aurora de la vida honrada y feliz de sus ensueños que llega al de sus oyentes, franca e interesante; tanto, que son las lágrimas que arranca, más que los aplausos que escucha, el espontáneo, justo tributo de su labor, realmente primorosa.

¡Malvaloca! Natividad Ríos... Es Malvaloca la más hermosa comedia de este tiempo... «contigo, contigo».

Artagnan.

## Teatros

NEW-CLUB

### Malvaloca.—El gran Carracedo

Nuestros lectores conocen el juicio crítico que la prensa de Madrid hizo del hermoso drama en tres actos, inspirado en una copla andaluza, de Serafín y Joaquín Álvarez Quintero, *Malvaloca*.

No hemos de intentar por consiguiente, emitir nuestra modesta opinión sobre tal obra que hace poco estrenó con gran éxito en el teatro de la Princesa, la compañía Guerrero-Díaz de Mendoza.

El sábado bien pudo observarse al caer el telón, que el primer acto gustó a nuestro público y que había entrado en el drama, desde los primeros momentos.

La interpretación excelente. Natividad Ríos, esa genial actriz que con tantas simpatías cuenta en Guadalajara donde dió sus primeros pasos en el difícil arte dramático y que ya ocupa en el teatro Español de Madrid preferente puesto, hizo con tal propiedad su difícil papel de protagonista, que no le faltó detalle ni matiz alguno. ¡Y cuidado que el papellito lo hicieron los Quintero para María Guerrero!

Nos hizo reír cuando los autores ponen en labios de Malvaloca chispeantes frases; nos hizo llorar en los pasajes de intensa emoción que la obra tiene y no decayó el interés del público, en ningún instante, pendiente de la labor de consumada actriz con que Natividad Ríos obsequió al público de *New-Club*.

Los Sres. Vía y Gorbea en sus papeles que no son para aficionados ni mucho menos, obtuvieron también grandes y merecidos aplausos.

Vía, como siempre, trabajó poniendo toda su alma en el personaje que representaba y diciendo como él sabe hacerlo; Gorbea no parecía el mismo de *Puebla de las Mujeres*; Gorbea es un actorazo que tiene una pasmosa flexibilidad y que posee extraordinarias condiciones de actor cómico unidas a una naturalidad y desenvoltura tan grandes, que domina la escena.

Del Rey bordó su papel de ciego, con gran acierto y tan bien caracterizado como siempre el Martín que compuso Pepe del Rey sirve para el teatro de la Princesa de Madrid.

Merece doble aplauso por lo estudioso y ajustado que se muestra siempre al tipo que se le encomienda.

María y Carmen Enao; tan bonitas como siempre; María Egido, Amparito Ortigado, Demetria Cobos y Amparo Fernández, muy bien en sus papeles secundarios; y los Sres. Hecce, Vico, Pérez y Díaz Molina, contribuyendo con donaire y perfectamente caracterizados al buen conjunto.

En resumen: una gran noche porque la obra gustó mucho, los intérpretes más.

Otro aplauso para todos y para la dirección que logró tan gran éxito.

Las dos decoraciones estrenadas, obra del señor Romero, confirmaron la justa fama de que goza ya este joven y genial escenógrafo.

En *El gran Carracedo*, Gorbea hizo desternillarse de risa al auditorio y María Egido Carmen Enao, Hecce, del Rey y Baranda (M.) colaboraron a que el fin de fiesta resultara del agrado del público.

El Teatro tan brillante y con el mismo selecto público que concurre siempre a las fiestas de *New-Club*.

En el Cómico ha cosechado grandes aplausos la Srta. Mariscal, de cuyos trabajos de videncia y transmisión del pensamiento no nos ocupamos por haberlos reseñado ya otros colegas.

## Gacetas

Asamblea de Secretarios de Ayuntamiento.—Por iniciativa de la Asociación provincial de Madrid, se va a celebrar en la Corte una asamblea regional de Secretarios y empleados municipales de Castilla la Nueva y de las provincias de Avila y Segovia, los días 18 al 23 del actual.

Ya están muy adelantados los trabajos preparatorios y a juzgar por las adhesiones recibidas tendrá la mencionada Asamblea mucha resonancia. Contribuye a aumentar la expectación que despierta el coincidir con la presentación a las Cortes por el Sr. Barroso de un proyecto de reforma de la Ley Municipal que pudiera asegurarlos la estabilidad en sus cargos y el que en estos momentos gestiona la Junta directiva de la Asociación nacional cerca del ministro de Hacienda la rebaja del impuesto que por utilidades vienen satisfaciendo los empleados municipales. Publicaremos otro día las materias, todas del mayor interés, que han de ser discutidas en la Asamblea.

Luz en la Concordia.—El domingo lució en la Concordia por primera vez la nueva instalación hecha por el Ayuntamiento.

Mutualidad infantil.—En el número próximo cerraremos la suscripción abierta a fin de sostener la caritativa institución y haremos entrega al Sr. Gobernador civil de los fondos recaudados.

La bandera del España.—Sólo admitiremos donativos con destino a la suscripción abierta para costear la bandera del acorazado «España», hasta el número próximo, en que publicaremos la lista total y remitiremos a la Excelentísima señora Condesa de Romanones, lo recaudado.

Quejas justas.—En Cogolludo y Arbanco, no reciben periódicos ni cartas con la regularidad debida.

Al encargado en Espinosa de Henares de la distribución de la correspondencia trasladamos la queja, seguros de que se servirá ver en que consiste el retraso.

¡Gracias, gracias!—Se las damos muy expresivas a Flores y Abejas que nos ha perdonado la vida no publicando las protestas de suscriptores referentes al retraso de los sorteos.

Y le damos gracias porque no somos maliciosos y no pensamos si sería grilla eso de las protestas y solo existirían en la mente de los redactores del festivo colega, que como es natural tienen siempre buen humor.

Subasta.—El Ayuntamiento ha acordado proceder a la enajenación en subasta pública, de la parcela señalada con el número primero del trozo de terreno que le pertenece, y fué segregado de la huerta del Convento del Carmen en el paseo de las Cruces.

La subasta se celebrará en la Casa Consistorial, el día 31 del presente mes y hora de las doce de la mañana, bajo el tipo de 10.515 pesetas, en que ha sido valorado dicho terreno.

Recaudación de Contribuciones.—Las oficinas de la recaudación de contribuciones se han instalado en la plaza de Jandenes número 18, principal.

**Gran acontecimiento:**  
**Dentro de 15 días se pondrá a la venta en la Plaza Mayor, 14, la lámpara irrompible de la marca "CAÑADAS", al módico precio 2'10 pesetas.**

De Instrucción pública.—Debienda renovarse la Asociación provincial se convoca a los Presidentes de las de partido, como Vocales de la misma, para que en persona o por medio de oficio, se dignen votar nueva Junta directiva, señalándose como punto de reunión la 1.ª Escuela municipal, a las doce del día 17 del actual.

—El martes último terminaron los ejercicios de oposición a Escuelas en turno restringido, verificadas en el Instituto general y técnico de esta ciudad.

Todos los opositores han sido aprobados y las dos plazas vacantes se adjudicaron a los señores D. Justiniano Saldaña Alonso y D. Federico Dilla.

—Al Ministerio de Instrucción pública se ha elevado el recurso de alzada del Maestro sustituto de Tendilla D. Eugenio Gonzalo Cobos.

—Doña Piedad Pierrad ha sido nombrada Vocal de la Junta provincial de Instrucción pública, en concepto de madre de familia.

—Se ha enviado Título administrativo de Maestro sustituto de la escuela de Alustante a D. Benito Gorzáiz.

—Por la Superioridad ha sido aprobada la permuta entablada por la maestra de Mondéjar D.ª Laura Argelids, con D.ª Francisca Periañez.

tra del pueblo de La Toba, han sido claustradas, por amenazar ruina.

—Doña Piedad Pierrad ha sido nombrada Vocal de la Junta provincial de Instrucción pública en concepto de madre de familia.

—Han cesado en las escuelas que desempeñaban, los Maestros doña Petra Fernández Luna, Villares de Jadraque; D. Lucio Rodríguez, Cifuelas; doña Isabel del Olmo, Santamera; doña María Merino, Villacastina.

—Se ha comunicado al Maestro de Anguita D. Vicente Tejedor, el sobreesimiento de su expediente.

—De real orden inserta en la *Gaceta* del día 7, se ha dispuesto que los alumnos de la Escuela de Estudios Superiores de Magisterio que, en virtud de lo dispuesto en el art. 57 del Real decreto de 10 de Septiembre de 1911, se hallen actualmente realizando prácticas complementarias en Escuelas Normales de primera enseñanza o en cualquier otro establecimiento docente oficial, cesen en ellas desde luego, anulándose los nombramientos que les fueron expedidos por Real decreto de 1.º de marzo último.

—Han sido nombrados Maestro interinos, con fecha 8 del actual, los señores siguientes: don Felix Alonso, para Villares de Jadraque; don Lucio Rodríguez, Condemios de Abajo; D.ª María Rello, Miedes; D. Braulio Gomez, Bichones; D.ª Josefa Gutiérrez, Terraza y D. Rufo Ramirez, Embid.

Un triunfo.—Copiamos del *Diario de Alicante*: «En honor de un compañero.—Banquete a «Pacorrillo»».

Los de casa, los que en el «Diario» vemos trabajar a «Pacorrillo» y sabemos lo hecho recientemente por nuestro insuperable reporter, quisimos festejarle con un banquete íntimo y efusivo.

Las cosas del «Diario» pasan a ser enseguida del dominio público—tal es la constante relación entre periodistas y lectores—y esta idea de ofrecerle una fiesta de fraternidad a nuestro compañero trascendió enseguida a los amigos nuestros.

Muchos de ellos quieren asociarse a este homenaje íntimo y no ha habido medio de hacerles desistir de sus propósitos de testimoniar a nuestro reporter jurisdiccional sus simpatías.

Y la fiesta que el grupo de redactores queríamos ofrecer a Escrína ha tomado otro carácter; se celebrará el martes próximo en el Casino y la Comisión—de la que hemos sido excluidos ya por los que de fuera vinieron para echarnos de casa—trabaja con gran entusiasmo para que el banquete en honor de «Pacorrillo» obtenga un gran éxito. Y estamos seguros de que lo conseguirá.

Mucho nos alegraremos que el que fué compañero en esta localidad y juntos compartimos la vida periodística, siga cosechando en esa capital levantada grandes triunfos concernientes a su carrera.

Oposiciones.—El segundo ejercicio de las oposiciones a oficiales cuartos de Hacienda se verificará en los días 27, 28, 29 y 30 del corriente mes.

Revolución en Cabanillas.—De tal puede calificarse, la manifestación que en pasados días tuvo lugar en este pueblo con motivo de la gran rebaja de precios que ha hecho en todos los artículos, D. José Rhodes Garrido.

Lo mismo en tejidos, quincalla y paquetería, que géneros coloniales, productos de salchichera y otros artículos como cuerdas, bramanter, alpagatas, escobas, etc. etc; cuenta la casa de Rhodes fundada en el año 1846, con lo mejor y lo más barato.

Así no es raro que el pueblo en masa, recibiera con gran júbilo, la rebaja de precios tan considerable que para muestra basta saber, vende el arroz bomba a 75 céntimos kilo, azu-

car blanca a 1'20 ptas. el kilo, garbanzos de primera a 95 céntimos kilo y así todo.

Desde esta semana el jamón gallego que vende a 2'75 ptas. el kilo, podrá adquirirse, como todos los demás géneros en Guadalajara adonde vendrán dependientes de la indicada casa.

Un estreno.—En breve se estrenará la comedia original de D. Juan Isidoro Ruiz, de que dimos cuenta hace días a nuestros lectores.

Nueva Peña.—En la junta celebrada para elección de cargos vacantes fueron nombrados: Presidente, D. José Pastor; Secretario D. Francisco de Vía; Secretario de la Sección Ateneo y Biblioteca, D. Rafael Hecce y Vocal de la de Régimen interior, D. Pedro Sainz de Baranda.

El próximo jueves festividad de la Ascensión se celebrará en los salones de esta Sociedad un baile que comenzará a las diez de la noche.

—En este mes se inaugurará la serie de conferencias mensuales. La primera estará a cargo de la ilustre novelista doña Concha Espina, y para las sucesivas están invitados, don José Rogelio Sánchez, D. Ricardo León y don Ramón del Valle Inclán.

—También se están decorando y habilitando las habitaciones de la planta baja y el patio.

Sentencia revocada.—La Audiencia de Madrid ha revocado la sentencia dictada por el Juzgado de primera instancia de Guadalajara por la que se absolvió a D. Julián Mellado de la demanda interpuesta por D. José Sanz López, como Arrendatario de Consumos, sobre pago de pesetas.

En virtud el Sr. Mellado ha sido condenado a pagar a D. José Sanz López la cantidad y en la forma que expresa la referida sentencia de Madrid que publicaremos en el número próximo.

## MIOPES Y PRESBITAS

NOTABLE DESCUBRIMIENTO

Desde hace algunos años ha experimentado la óptica un cambio radical, gracias al sorprendente descubrimiento de los cristales JENAPHAQUES. En Francia que es la nación en donde por primera vez ha aparecido dichos cristales, todo el mundo que los ha ensayado los tributa justos elogios, y los hombres de más notoriedad y reputación científica están de acuerdo en declarar que constituyen un descubrimiento importantísimo en óptica.

Los médicos oculistas, una vez estudiado sus condiciones en los más pequeños detalles desde el punto de vista de su transparencia y pureza, han terminado por recomendar eficazmente los cristales JENAPHAQUES para bien de la vista defectuosa. Hasta hoy no se habían podido apreciar dichos cristales, pero en breve se extenderá su uso por toda España, y servirán de alivio a todos los míopes y de vista causada por su visión clara y sin fatiga lo que hace que sean superiores al cristal de Roca. El cristal JENAPHAQUE es de un tenue violeta tan fino que mata los rayos de la luz sin disminuirlos. Para evitar falsificaciones exijase en todos la marca V. N. H.

En la droguería de Agustín García, Mayor baja, 2, Guadalajara, encontraréis esta clase de cristales y los más modernos sistemas de gafas y lentes.

LA MEJOR MÁQUINA DE ESCRIBIR  
La «Smith-Premier núm. 10, Visible», reconocida como tal, por los inmensos adelantos que posee

En Guadalajara la usan ya el Excelentísimo e Ilustrísimo Ayuntamiento, los elocuentes Abogados Sres. Zabia, Solano y Bravo y Lecea, los conocidos Agentes de Negocios Sres. Malaguita y Ramírez y el Habilitado de este Juzgado de Instrucción Sr. Lueta y Núñez, don Lucas de Velasco y la Excmo. Diputación provincial de quienes pueden informarse cuantas personas deseen adquirirla.

Ventas a plazos en condiciones ventajosas  
Accesorios para todos los sistemas  
Más detalles:—MANUEL ESTEBAN  
Jandenes, 13, pral.—GUADALAJARA  
Guadalajara 1912.—Imp. Bardales, 5

Visítad el nuevo Bazar  
Casado y Rubio (en C.ª)  
Tejidos Mercería Novedades Precios fijos  
Mayor baja, 71 al 75, (Santa Clara).—GUADALAJARA

¡Señoras! Quieren adquirir telas blancas de las tan acreditadas marcas  
Valentinas, Angelinas, Segovianas, Fortunas y Grano de Oro  
Todo a precios económicos y sin competencia?  
Nada más sencillo  
—Visiten ustedes el antiguo y acreditado—  
—Comercio de Tejidos y Paquetería de—  
Plaza Mayor, 5 y 6.—Guadalajara  
Casa especial en hilos y algodones de todas clases.



# LA CATALANA

Sociedad Española de Seguros contra incendios á prima fija. Fundada en 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento fecha 8 de Julio de 1909.

## GARANTÍAS

Capital social. (Suscrito.....)	5.000.000'00
Desembolsado.	1.500.000'00
Reservas (Estatuaria.....)	1.000.000'00
Técnicas y garantía.	1.162.966'33
Primas anuales del último ejercicio.....	2.418.573'12
Siniestros satisfechos.....	14.015.388'32

También garantiza la Sociedad el seguro contra la pérdida de alquileres

## DOMICILIO SOCIAL

Barcelona: Rambla de Cataluña, 15 y Cortes 62. Autorizada la publicación por la Inspección de seguros en 11 de Marzo de 1911. Subdirección provincial á cargo de D. Juan Bayón de Dios, Guadalajara Plaza de Mayor baja, 22, duplicado.

**El que esté á bien con sus intereses debe visitar este Establecimiento, donde encontrará cuanto necesite con economía grandísima.**

- Mantones de Manila, crepón y de abrigo.
- Alhajas de todas clases.
- Novedades en rejería de bolsillo y pared.
- Últimos modelos en cadenas para señora y caballero en oro chapado y de ley.
- Estuches con objetos de plata propios para regalos
- Única casa en esta capital donde se encuentran
- Exportadores de verdadero capricho.
- Especialidad en camisería de todas clases.
- Hermosa colección en trajes para caballero, caderete y niños, bien confeccionados y más baratos que nadie.
- El dibujo en pelizos, gabanes y demás prendas.
- Surtido inmenso en paraguas de varias clases.
- A plazos y al contado pueden adquirirse todos los artículos.
- Calzados de todas clases, bueno y barato por ser de inmejorable resultado.

Se garantiza—Por sí solo se recomienda

**¡Probad y os convenceréis**  
ESTUDIO, 10. (Única tienda)

## SE VENDE

de 100 á 500 ovejas con sus corderos superiores. Para tratar con su dueño D. Agapito García en Anñón. (Guadalajara).

**Café Restaurant Moderno**  
MAYOR ALTA, 38  
(Planta baja del Casino de Guadalajara)  
Gan "comfort".  
Servicio esmerado.  
Excelente cocina.  
Lujosa instalación.  
Precios económicos.  
Para bodas, "lunchs", y banquetes de todas clases, elegante y amplio salón Comedor.  
Vinos y licores del país y extranjero.  
Almuerzos y cenas por cubierto y á la carta.

## GRAN SASTRERIA MILITAR Y PAISANO

### DE Ricardo Razola

(Sucesor de Sardina)

Esta casa pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que se ha recibido un colosal surtido en géneros para la próxima temporada.

Altas novedades en gabanes desde 40 pesetas en adelante.

Se garantiza el buen corte y una rápida y esmerada confección.

Mayor alta, 26, y 28, Guadalajara

## CONFITERÍA DEL SUCESOR DE

### felix Suarez

Plaza de González Hierro, 6

Gran surtido en dulces finos de todas clases, pastas, pasteles, bombones, caramelos, etc., etc. Se reciben encargos para bodas y bautizos, tartas, ramilletes, troncos. Especialidad en merengues, hojaldres y bizcochos borrachos, premiados en la Exposición provincial. Grandes novedades en bolsas para primera comunión. Elegantes envases para bombones y caramelos.

Vinos finos Málaga, Jerez, Montilla dulces y secos. Anís del Lince Rhum y anís escarchados.

## CERERÍA

Gran surtido en cera superior. Se reciben encargos para Hermandades y funerarias, Velas rizadas.

San Gil, 6.—Guadalajara

## LA FAVORITA

Mayor baja 10 (frente á la farmacia de la Viuda de Bartolomé

Esta nueva casa ofrece al público en general sus géneros á los precios siguientes:

Ensamadas hechas diariamente.....	0'10
Ceros especiales para desayunos.....	0'10
Suizos id. id.....	0'10
Glorias exquisito postre.....	0'25
Id. id. id.....	0'50
Gran surtido pastas medio kilo.....	1'25
Id. id. finisimas medio kilo.....	1'50
Agujas de Ternerera y lomo.....	0'15
Id. id. id.....	0'25
Carolinias especialidad de la casa.....	0'30

Bizcochos borrachos y gran surtido en cajas embases para los mismos, gran variación en pasteles, postres, dulces, troncos, tartas y caprichos de todas las clases. Vino generoso y el digestivo Calisay.

La Favorita Mayor baja, 10 (al lado del comercio de Vega).

- SAN BERNARDINO Paraguas.
- SAN BERNARDINO Pielés.
- SAN BERNARDINO Abrigos para niños.
- SAN BERNARDINO Adornos.
- SAN BERNARDINO Guantes.
- SAN BERNARDINO Lana para confecciones.
- SAN BERNARDINO Perfumería.
- SAN BERNARDINO Suizos y zapatillas abrigo.
- SAN BERNARDINO 1.000 artículos más.

Mayor alta 12 y 14 GUADALAJARA

# PROBAR

el chocolate que fabrica en Brihuega

## ANTONIO BALLESTERO

Y no probaréis nunca otro.

# La Unión y el fénix Español

Compañía de Seguros reunidos

Capital soci 112.000.000 pesetas efectivas completamente DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal 48 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la VIDA—Seguros contra INCENDIOS

Sub-director en Guadalajara D. Julián Ramirez, Plaza de D. Pedro, 1

## ALMACÉN DE FRUTOS COLONIALES Y PENINSULARES

### Aceites y Fábrica de jabones

EXPORTACIÓN Á PROVINCIAS

35, SANTIAGO, 35 — ALCALA DE HENARES

## Caamaño y Cobeta

SUCESORES DE JOSE GONZALEZ

## FERRETERIA de la Viuda de Esteban Rufiños

Plaza Mayor, 15

Esta casa cuenta con un gran surtido en artículos de Ferrería. Material eléctrico y lámparas de filamento metálicos marca OSRAM y Z botella. Thermos para conservar las bebidas frías ó calientes como se desean. Cristales de todas medidas. Cubos y barreños de zinc, alambres, telas metálicas y palas, horcas de hierro, clavazón para obras, idem para herraje marca Cor-na, cribas y arneros de alamb, batería de cocina, plomo y zinc en plancha, tuberías de hierro y plomo para saneamiento de edificios, cementos Portland y cementos lento y rápido de las marcas más acreditadas, arados de vertedera y piezas sueltas para los mismos, máquinas de picar y embutir carne, heladoras, potvos insecticidas Paraat para moscas y toda clase de insectos y mil artículos más pertenecientes al ramo de Ferrería.

No equivocarse (frente al Ayuntamiento)

## AGUARDIENTES Y LICORES CON GUIA

Los encontraréis de excelente calidad en la acreditada fabrica de Filomena Torres, y más económicos que si los comprarais sin GUIA en otros sitios.

¡¡Probad y os convenceréis!!

Comprando los exquisitos aguardientes y licores de Filomena Torres, aumentaréis considerablemente vuestra clientela y tendréis la seguridad de que no os impondrán muchas, puesto que siempre os dará GUIA y os dirá sin costaros nada, la forma en que habéis de hacer las anotaciones en la libreta, únicos requisitos que debéis llenar para estar dentro de la Ley.

La matrícula de taberna y la de tienda de comestibles, comprende la venta de aguardientes y licores.

Se envía á todas las estaciones del ferrocarril y se sirven pedidos por los coches y los arros ordinarios.

Para precios y condiciones dirigidos á Filomena Torres, calle de Madrid, 27.—Guadalajara.

## Manuel Taberné

Muebles & Ferrería & Electricidad

Lámparas OSRAM de filamento inrompible.—Persianas de todas medidas.—Mecedoras de lona desde 15 pesetas par.

Batería de cocina á 1'50 y 1'80 el kilo

Mayor baja, 77 y 79.—GUADALAJARA

## Gran revolución

en el ramo de albañilería y construcción de edificios

### EL LEON



La Sociedad anónima Anglo Española acaba de construir su gran fábrica modelo única en España frente á la estación de Matillas ferrocarril de Madrid, Zaragoza y Alicante, donde se elabora el Rey del Cemento, Portland artificial.

No hay fábrica nacional ni extranjera que pueda competir con la clase tan inmejorable que produce.

El Cemento marca «El León» de fraguado lento es fino en su molienda y siendo como es de una composición química muy exacta, su fuerza es siempre uniforme. Su empleo en cualquier clase de construcción puede hacerse con plena confianza de que su resultado es absolutamente estable y sin temor á su dilatación ni agrietamiento alguno.

Tiene una perfecta calcinación hecha en hornos giratorios de los mas modernos y conocidos hasta el día que permiten obtener la clase que se ofrece en vestigios de cal libre.

Produce anualmente ochenta mil toneladas

## PUNTOS DE VENTA

Guadalajara: Almacén de Hierros de la señora viuda de Morillas, calle Mayor baja, núm. 52. D. Alfonso L. Arriero, Mayor baja 20, Ferrería-Sigüenza: D. Alejandro Llorente, Almacén de madera.

Brihuega: Sra. Viuda de Leopoldo Ballestero, Fábrica de Chocolates.

Cifuentes: D. José Brihuega, Compañía Arrendataria de Tabacos.

Pastrana: D. Juan Manuel Bevelta, Comercio-Sacedón: D. Juan Julián Peiró, Comercio.

Humanes: Hijos de Gaspar Torres, Comercio-Jaraque: Sra. Viuda é hijos de Tejero, Comercio.

Atienza: D. José Giner, Compañía Arrendataria de Tabacos.

Molina: D. Jesús González, Compañía Arrendataria de Tabacos.

Cogolludo: D. Benito Criado, Comercio.

Alcalá de Henares: D. Pedro Cerezo, Plaza Mayor, núm. 37, Comercio y D. Juan del Pino Cerezo Plaza de abajo, 1 y 3.

Para pedidos por wagones dirigirse al apoderado de dicha Sociedad el conocido agente de negocios D. José Sanz López.

Plaza de Jaudenes, núm. 20, Pral.

## GUADALAJARA

¿Necesita V. comprar un traje, una gorra, un sombrero, un traje, cito hecho para niño, un pantalón de pana, un chaleco y todo lo concerniente al ramo de Sastrea y Sombrerería?

Pues visite primero la muy popular y acreditada SASTRERIA y SOMBRERERIA

## LA TIJERA DE ORO

Tenemos un inmenso surtido en panas de todas clases, últimos dibujos, muy baratos. Ropas hechas para caballero y niño. Pantalones de pana hechos, para caballero á 4 pesetas. Traje á la medida para caballero, bonito género y corte esmerado, desde 15 pesetas. Trajes de lana para niño á 6 pesetas.—Esta casa cuenta con grandes talleres para la confección de las prendas y por eso vende más barato que nadie.—Gran surtido en trietos y paños de todas clases. Se confecciona desde el traje fino para vestir hasta el más económico.—Se admiten géneros para su confección; llevamos por las hechuras muy barato; se responde del buen corte.—Colosal surtido en trajes de niño.—Prontitud y esmero en los encargos.—Trajes á medida en ocho horas.

GUADALAJARA.—MAYOR BAJA, 69

## Pedid en las Farmacias

### FENALINA Sanz y Vera

No más dolor de cabeza, jaquecas y neuralgias. Desaparecen tomando un sello de Fenalina Sanz y Vera.

Calma enseguida toda clase de dolores reumáticos y nerviosos ya sean estos últimos de muelas, dientes y oídos. En la gripe y estados febriles, es de resultados inmejorables.

Su uso es inofensivo y no produce trastornos cardiacos.

Probad y veréis sus magníficos resultados.

## Su precio 2 pesetas

De venta en las principales farmacias.—De depósito en Madrid: Martín y Durán, Mariana Pineda, 10, y en Guadalajara en la Farmacia de D. Félix García Herreros, Mayor baja, núm. 22.

Por el insignificante precio de 2 pesetas, se os desaparece cualquier dolor que tengais nervioso y reumático.